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Ausschuss für Bildung und Kultur Erfurt, 31.01.2020 

 

 

Niederschrift 

der Sitzung des Ausschusses für Bildung und Kultur am 03.12.2019 

 

 

Sitzungsort: 

 

Rathaus, Raum 244, Fischmarkt 1, 

99084 Erfurt  

Beginn:  

 

17:00 Uhr 

Ende: 

 

18:07 Uhr 

Anwesende Mitglieder des Ausschusses: 

 

Siehe Anwesenheitsliste 

Abwesende Mitglieder des Ausschusses: 

 

Siehe Anwesenheitsliste 

Sitzungsleiter: Herr Dr. Beese 

Schriftführer/in: xxxx xxxxx 

 

 

Tagesordnung: 

 

 I. Öffentlicher Teil Drucksachen-

Nummer 

 

 1. Eröffnung  und Begrüßung  

   

 2. Änderungen zur Tagesordnung  

   

 3. Dringliche Angelegenheiten  

   

 4. Behandlung von Anfragen  

   

 4.1. Ortsteilbibliothek am Berliner Platz 

BE: Fragesteller Fraktion DIE LINKE., Herr Kolditz 

hinzugezogen: Bürgermeisterin und Beigeordnete für 

Soziales, Bildung und Jugend 

2105/19 

   

 4.2. Fahrbibliothek 

BE: Fragesteller Fraktion SPD, Herr Dr. Beese 

hinzugezogen: Bürgermeisterin und Beigeordnete für 

Soziales, Bildung und Jugend 

2162/19 
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 4.3. Zukunft der Fahrbibliothek der Stadt- und Regionalbibli-

othek Erfurt 

BE: Fragesteller Fraktion CDU, Herr Hose 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2296/19 

   

 5. Festlegungen des Ausschusses  

   

 5.1. Festlegung aus der öffentlichen Sitzung BuK vom 

05.11.2019 - TOP 5.1. + 5.1.1. Absage Martinimarkt in 

Erfurt (Drucksachen 1888/19, 1962/19) - hier: Organisati-

onsstruktur Kulturdirektion 

BE: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2332/19 

   

 5.2. Festlegung aus der öffentlichen Sitzung BuK vom 

5.11.2019 - TOP 8.2. Sonstige Informationen - hier: 

Schreiben Thüringer Folklore Ensemble Erfurt e. V. 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

2334/19 

   

 6. Informationen  

   

 6.1. Antrag aus der öffentlichen Sitzung  für Bildung und Kul-

tur vom 18.09.2019 zum TOP 5.1- Dringliche Informati-

onsaufforderung  Umsetzung des Schulnetzplans  (DS 

1828/19), hier: Bearbeitungsstand der Baumaßnahmen 

nach dem Schulsanierungsprogramm 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

1884/19 

   

 6.2. Antrag aus der öffentlichen Sitzung  für Bildung und Kul-

tur vom 18.09.2019 zum TOP 8.3- Sonstige Informatio-

nen, hier:   Revitalisierung des Stadtgartens 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

1887/19 

   

 6.3. Würdigung des 75. Jahrestages der Befreiung vom Fa-

schismus am 8. Mai 2020 in Erfurt 

BE: Beigeordneter für Kultur und Stadtentwicklung 

2394/19 

   

 6.4. Sonstige Informationen  
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 I. Öffentlicher Teil Drucksachen-

Nummer 

 

 1. Eröffnung  und Begrüßung  

   

Der Ausschussvorsitzende, Herr Dr. Beese, eröffnete die öffentliche Sitzung des Ausschus-

ses für Bildung und Kultur und stellte die form- und fristgemäße Einladung sowie die Be-

schlussfähigkeit fest. Mit dem heutigen Tag sei der Ausschuss vollständig, so der Aus-

schussvorsitzende und begrüßte die sachkundigen Bürger des Ausschusses. Weiterhin be-

grüßte er die anwesenden Gäste. 

 

 

 2. Änderungen zur Tagesordnung  

   

Änderungen zur Tagesordnung lagen nicht vor. 

 

 

 3. Dringliche Angelegenheiten  

   

Dringliche Angelegenheiten gab es keine. 

 

 

 4. Behandlung von Anfragen  

   

 

 4.1. Ortsteilbibliothek am Berliner Platz 

BE: Fragesteller Fraktion DIE LINKE., Herr Kolditz 

hinzugezogen: Bürgermeisterin und Beigeordnete für So-

ziales, Bildung und Jugend 

2105/19 

   

Aus Sicht des Fragestellers ist die vorliegende Antwort nicht befriedend. Bezugnehmend 

auf Gespräche mit dem Ortsteilbürgermeister Berliner Platz gibt es von Seiten des Vermie-

ters Änderungsbedarf bezüglich des Mietvertrages, so Herr Kolditz, Fraktion DIE LINKE..  

 

Die Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend, Frau Hofmann-

Domke, informierte über den regelmäßigen Austausch zwischen dem Ortsteilbürgermeis-

ter und dem Amt für Stadtentwicklung und Stadtplanung. Die Anregung von Frau Rothe-

Beinlich, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, zur möglichen anderen Vertragsgestaltung, 

nahm sie auf und wird das Amt für Grundstücks- und Gebäudeverwaltung langfristig ein-

beziehen. Es besteht aus Sicht der Verwaltung kein akuter Handlungsbedarf. 

 

 

zur Kenntnis genommen  
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 4.2. Fahrbibliothek 

BE: Fragesteller Fraktion SPD, Herr Dr. Beese 

hinzugezogen: Bürgermeisterin und Beigeordnete für So-

ziales, Bildung und Jugend 

2162/19 

   

Die Tagesordnungspunkte 4.2. und 4.3. wurden vom Ausschussvorsitzenden, Herrn Dr. Bee-

se, zur gemeinsamen Beratung aufgerufen. Er begrüßte die Vertreter des Freundeskreises 

der Stadt- und Regionalbibliothek Erfurt e. V. sowie der Berufsbildenden Schule "St. Elisa-

beth" in Trägerschaft des Caritasverbundes für das Bistum Erfurt e. V. und stellte das Rede-

recht der Gäste zur Abstimmung: 

bestätigt Ja 11  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0. 

 

Die Vertreterinnen des Freundeskreises der Stadt-und Regionalbibliothek Erfurt e. V. schil-

derten die schon seit geraumer Zeit nicht akzeptable Situation besonders in den Ortstei-

len. Sie unterstrichen die generationsübergreifende Bedeutung von Bibliotheken und ba-

ten um Prüfung, ob nicht wenigstens einmal im Monat die Ortsteile mit der Fahrbibliothek 

angefahren werden können. 

 

Die vorherigen Ausführungen könne er unterstreichen, aber er müsse Aufgaben ausglei-

chen, so der Leiter des Amtes für Bildung, Herr Dr. Ungewiß. An erster Stelle steht die Si-

cherstellung der Schulen. Seit einem Dreivierteljahr besteht die Problematik Fahrbiblio-

thek. Er schilderte die großen Personalprobleme in seinem Verantwortungsbereich und den 

Druck der Bevölkerung/Leserschaft. 

 

An der sich anschließenden Diskussion zu den nicht besetzten Stellen, zum Fahrzyklus der 

Fahrbibliothek, zum kurzfristigen Einsatz, zur Personalsituation sowie zum Besetzungsver-

fahren beteiligten sich teilweise mehrmals Herr Dr. Beese, Frau Landherr, Fraktion DIE LIN-

KE., Frau Hantke, Fraktion FDP, Frau Hofmann-Domke, Bürgermeisterin und Beigeordnete 

für Soziales, Bildung und Jugend, Frau Rothe-Beinlich, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, 

Herr Dr. Ungewiß, die o.g. Vertreterinnen des Freundeskreises und der Berufsbildenden 

Schule, sowie Herr Hose, Fraktion CDU. 

 

Drucksache 

2621/19 

Im Rahmen der Behandlung der Anfrage werden folgende Nachfragen 

gestellt: 

Um die momentane Situation in den Ortsteilen zu entspannen ist es 

möglich, dass die Fahrbibliothek wenigstens einmal im Monat die 

Ortsteile anfährt? 

T.: 08.01.2020 

V.: Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend 
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Drucksache 

2622/19 

Bezugnehmend auf die Stellungnahmen zu den Drucksachen 2105/19 und 

2296/19, Fahrbibliothek, bat der Ausschuss um einen aktuellen Sachstand 

im März 2020. 

T.: 18.03.2020 

V.: Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend 

 

Für die Ausführungen wurde gedankt. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 

 4.3. Zukunft der Fahrbibliothek der Stadt- und Regionalbiblio-

thek Erfurt 

BE: Fragesteller Fraktion CDU, Herr Hose 

hinzugezogen: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2296/19 

   

siehe Tagesordnungspunkt 4.2. 

 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 

 5. Festlegungen des Ausschusses  

   

 

 5.1. Festlegung aus der öffentlichen Sitzung BuK vom 

05.11.2019 - TOP 5.1. + 5.1.1. Absage Martinimarkt in Er-

furt (Drucksachen 1888/19, 1962/19) - hier: Organisati-

onsstruktur Kulturdirektion 

BE: Leiterin des Bereiches Oberbürgermeister 

2332/19 

   

Frau Hantke, Fraktion FDP, hinterfrage die vorliegende Stellungnahme der Verwaltung, 

diese sei aus ihrer Sicht unbefriedigend.1 

 

Bezugnehmend auf die Hinweise vom Referenten des Dezernates für Kultur und Stadtent-

wicklung und der Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend zu 

den allgemeinen Regularien, den Zuständigkeiten und den übertragenden Wirkungskreis 

äußerte sich Herr Dr. Beese, Ausschussvorsitzender, kritisch zur passiven Herangehenswei-

                                                             
1 redaktionelle Anmerkung: 

Den Fraktionen wurde per Mail vom 05.12.2019 u.a. Nachfolgendes mitgeteilt: 

"Hinsichtlich der dem Dezernat 01 zugewiesenen Sachverhalte informiere ich wie folgt: 

… 

Für Personalangelegenheiten liegt grundsätzlich die Zuständigkeit ebenso beim Hauptausschuss 

wie die Frage zum Stellenplan Marktwesen. Die Antwort des Amtes 11 lautet, dass es laut Stellen-

plan insgesamt 15 Stellen gibt,  von denen 12 besetzt sind." 
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se der Verwaltung gegenüber den ehrenamtlichen Ausschussmitgliedern. Er sprach sich für 

mehr Transparenz aus. 

 

Diskussionsschwerpunkte von Herrn Hose, Fraktion CDU, Frau Rothe-Beinlich, Fraktion 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, sowie Frau Hantke waren die Auswertung des Martinimarktes, 

die nichtöffentliche Behandlung der Personalangelegenheit sowie das fehlende Antrags-

recht im Hauptausschuss. 

 

Drucksache 

2623/19 

Im Rahmen der Behandlung der Festlegung wurden folgende Nachfragen 

gestellt: 

Aus der Beantwortung ist nicht ersichtlich, warum die Kulturdirektion 

nicht in der Lage war, den Martinimarkt als Veranstalter auszurichten. 

Deshalb wurde gebeten um nachfolgende Darstellung in nicht öffentlicher 

Sitzung: 

Anzahl der Stellen lt. Stellenplan/besetzte Stelle/Darlegung der Gründe für 

die unbesetzten Stellen. 

T.: 08.01.2020 

V.: Beigeordneter für Kultur und Stadtentwicklung 

 

Drucksache 

2624/19 

Desweiteren bat Herr Hose, Fraktion CDU, um eine Einschätzung zum 

stattgefundenen Martinimarkt 2019 aus Sicht der Verwaltung und aus 

Sicht des City-Management Erfurt e. V.. Dazu sind Vertreter des City-

Management Erfurt e. V. zur nächsten Sitzung einzuladen. 

T.: 08.01.2020  

V.: Beigeordneter für Kultur und Stadtentwicklung 

hinzugezogen: 

Vertreter City-Management Erfurt e. V. 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 5.2. Festlegung aus der öffentlichen Sitzung BuK vom 

5.11.2019 - TOP 8.2. Sonstige Informationen - hier: Schrei-

ben Thüringer Folklore Ensemble Erfurt e. V. 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

2334/19 

   

An der Diskussion beteiligten sich Frau Rothe-Beinlich, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, 

sowie Herr Dr. Beese, Ausschussvorsitzender. 

 

Drucksache 

2625/19 

Im Rahmen der Behandlung der Festlegung wurde folgende Nachfrage 

gestellt: 

Ist analog der Beantwortung zur Drucksache 2334/19, Festlegung aus der 

öffentlichen Sitzung BuK vom 05.11.2019 - TOP 8.2. Sonstige 

Informationen - hier: Schreiben Thüringer Folklore Ensemble Erfurt e. V., 

die Mitnutzung durch das Tanztheater Erfurt e. V. möglich? Der Ausschuss 

bat um Vorlage des Prüfungsergebnisses zur nächsten Sitzung. 

T.: 08.01.2020 

V.: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

 

zur Kenntnis genommen  
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 6. Informationen  

   

 

 6.1. Antrag aus der öffentlichen Sitzung  für Bildung und Kul-

tur vom 18.09.2019 zum TOP 5.1- Dringliche Informati-

onsaufforderung  Umsetzung des Schulnetzplans  (DS 

1828/19), hier: Bearbeitungsstand der Baumaßnahmen 

nach dem Schulsanierungsprogramm 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

1884/19 

   

Der Schulnetzplan, der Schulsanierungsplan, die Bündelung der Zuständigkeiten, die Fi-

nanzierungsfragen, die offenen Grundstücksfragen, die notwendigen regelmäßigen Be-

richterstattungen, der Stand des Umzuges der Staatlichen Regelschule 5, Otto-Lilienthal-

Schule, die Entwicklung des Standortes Greifswalder Straße sowie der Focus auf die Erwei-

terungsbauten waren die Schwerpunkte der Diskussion an der sich Herr Hose, Fraktion 

CDU, Frau Landherr, Fraktion DIE LINKE., Herr Dr. Beese, Ausschussvorsitzender, Frau Hant-

ke, Fraktion FDP, Frau Keifl, sachkundige Bürgerin, sowie Herr Jungnickel, sachkundiger 

Bürger, beteiligten. 

 

Auf die Fragen gingen Herr Dr. Ungewiß, Leiter des Amtes für Bildung, sowie der Sachge-

bietsleiter des Amtes für Grundstücks- und Gebäudeverwaltung ein. 

 

Drucksache 

2626/19 

Der Ausschuss für Bildung und Kultur bat zur nächsten Ausschusssitzung 

um ergänzende Informationen: 

- Umzug Staatliche Regelschule 5, Otto-Lilienthal-Schule 

- zum Stand der Entwicklung des Standortes Greifswalder Straße 

T.: 08.01.2020 

V.: Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend 

 

Drucksache 

2627/19 

Im Zuge der Umsetzung des Schulnetzplanes findet im Ausschuss für 

Bildung und Kultur eine vierteljährliche Berichterstattung zur aktuellen 

Situation statt. 

T.: 18.03.2020/03.06.2020/26.08.2020/11.11.2020 

V.: Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Jugend 

 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 

 6.2. Antrag aus der öffentlichen Sitzung  für Bildung und Kul-

tur vom 18.09.2019 zum TOP 8.3- Sonstige Informationen, 

hier:   Revitalisierung des Stadtgartens 

BE: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

1887/19 

   

Auf die Fragen von Frau Rothe-Beinlich, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, Herrn Dr. Bee-

se, Ausschussvorsitzender, Herrn Hose, Fraktion CDU, Herrn Kolditz, Fraktion DIE LINKE., 

sowie Frau Dr. Klisch, Fraktion SPD, zur Konkretisierung des Zeitplanes, zur Vertragsgestal-
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tung, zur möglichen Zwischennutzung, zum gefassten Beschluss des Stadtrates, zur allge-

meinen Umsetzung von Stadtratsbeschlüssen und mögliche Konsequenzen sowie zur frust-

rierenden Situation gingen der Sachgebietsleiter des Amtes für Grundstücks- und Gebäu-

deverwaltung sowie die Bürgermeisterin und Beigeordnete für Soziales, Bildung und Ju-

gend, Frau Hofmann-Domke, ein. 

 

Drucksache 

2628/19 

Der Ausschuss bat um Ergänzung der Information, die Einordnung in die 

Tagesordnung (öffentlich/ nicht öffentlich) erfolgt nach dem Inhalt der 

Information: 

Wie sieht die Zeitplanung für die Revitalisierung des Stadtgartens aus? 

Mit welchen Kosten rechnet die Verwaltung, die auf Grund der 

Verzögerung und den neuen Auflagen auf die Stadt zukommen? Wie geht 

die Stadt damit um? Wie soll das finanziert werden? Wenn nein, wie 

weiter? Wie sieht die Prüfung von Zwischennutzungen im Biergarten aus? 

T.: 08.01.2020 

V.: Beigeordneter für Bau und Verkehr 

 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 

 6.3. Würdigung des 75. Jahrestages der Befreiung vom Fa-

schismus am 8. Mai 2020 in Erfurt 

BE: Beigeordneter für Kultur und Stadtentwicklung 

2394/19 

   

Diskussionsbedarf bestand nicht. 

 

Herr Dr. Beese, Ausschussvorsitzender, gab zu Protokoll, dass das Bürgerfest im Theater 

nicht gewollt sei, sondern der Domplatz favorisiert wird. 

 

Dagegen erhob sich kein Widerspruch. 

 

 

zur Kenntnis genommen  

 

 

 6.4. Sonstige Informationen  

   

1. 

Der Ausschussvorsitzende, Herr Dr. Beese, bat um einen Sachstand zur Ausschreibung der 

Stelle des Kulturdirektors zur nächsten Ausschusssitzung. Er brachte seine Hoffnung zum 

Ausdruck, dass die Ausschreibung bis zum 30.12.2019 erfolgen könnte.2 

                                                             
2 redaktionelle Anmerkung: 

Den Fraktionen wurde per Mail vom 05.12.2019 u.a. Nachfolgendes mitgeteilt: 

"Hinsichtlich der dem Dezernat 01 zugewiesenen Sachverhalte informiere ich wie folgt: 

Der Text der Ausschreibung der Stelle des Kulturdirektors wurde dem Dezernat 06 am 02.12. mit der 

Bitte um Bestätigung zugesandt." 
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2. 

Herr Hose, Fraktion CDU, erinnerte an die fehlende Rückmeldung der Fraktionen zur 

"Folgerunde Alach im Januar 2020". Er bat um Rückmeldung an die Geschäftsstelle der 

Fraktion CDU. 

 

 

Weitere Nachfragen gab es keine. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

gez. Dr. Beese gez. xxxxx 

Vorsitzender Schriftführer/in 
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